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Организованно н а ч а т ь  учебу  
в с е т и  партийного  просвещ ения

Сегодня начинает работу сеть 
партийного просвещения.

Марксистско-ленинскую теорию 
15 этом учебном году будут изу
чать 1.330 профессоров, препо
давателей, рабочих и служащих 
нашего института, охваченных 
различными формами учебы.

При комплектовании сети пар
тийного просвещения на 1955/56 
учебный год партийной органи
зацией института была продела
на большая ;работа. В конце про
шлого учебного года был обобщен 
положительный и отрицательный 
опыт работы партсети путем про
ведения ряда совещаний руково
дителей кружков, семинаров и 
товарищей, самостоятельно изу
чающих марксистско-ленинскую 
теорию.

К числу недостатков в работе 
•сети партийного просвещения 
прошлого года следует отнести 
недостаточно серьезное отноше
ние к выбору формы партучебы. 
В ряде случаев форму самостоя
тельной учебы избрали товарищи 
с низким общеобразовательным 
уровнем, не имеющие ни опыта, 
ни навыков самостоятельной ра
боты. Такие товарищи мало пре
успели в изучении марксистско- 
ленинской теории.

Слабый контроль за работой 
самостоятельно изучающих мар
ксистско-ленинскую теорию и, 
как следствие, слабая помощь 
этим товарищам являлись вторым 
существенным недостатком в ра
боте партсети прошлого года.

В ряде случаев марксистско- 
ленинская теория изучалась не
конкретно, в отрыве от практи
ки, от задач, стоящих перед кол
лективом института. Семинары и 
консультации для пропагандистов 
зачастую носили слишком общий 
характер. К их проведению редко 
привлекались крупные ученые и 
руководители института и фа
культетов.

Интерес к изучению марксист
ско-ленинской теории значитель
но возрос. В этом году в сети 
партийного просвещения товари
щи будут изучать политэконо
мию, различные вопросы филосо
фии, внешнюю политику СССР и 
историю международных отноше
ний, историю СССР и историю 
КПСС.

Для кружковцев, пропаганди
стов и самостоятельно изучающих 
марксистско-ленинскую теорию 
организованы цикловые лекции 
по философии, политической эко
номии, истории КПСС, истории 
международных отношений и вне
шней политике СССР. В библио
теке парткома ЛИИ будут регу
лярно работать семинары и про
водиться консультации по всем 
вопросам, изучаемым в сети пар
тийного просвещения.

Чтобы сделать изучение мар
ксистско-ленинской теории более 
конкретным и увязать ее с зада
чами, стоящими перед нашим 
коллективом, к семинарам и кон
сультациям будут привлекаться 
виднейшие ученые нашего инсти
тута и города и руководители 
института. Консультации по по
литической экономии будет вести 
профессор Кадачигов, а по фило
софии —  профессор Свидерский.

В помощь изучающим мар
ксистско-ленинскую теорию орга
низуются выставки, посвященные

мероприятиям партии и прави
тельства по оказанию помощи 
сельскому хозяйству и промыш
ленности.

В начинающемся учебном году 
в 36 политкружках будут зани
маться 315 человек, в том числе 
86 коммунистов. В четырех кру
жках 'будут изучать политиче
скую экономию, в двух —  био
графию В. И. Ленина, в двух —  
историю СССР, в 28 —  текущую 
политику. Профессорско-препода
вательский состав и часть рабо
чих и служащих в текущем учеб
ном году будут изучать марксист
ско-ленинскую теорию самостоя
тельно.

Наиболее целесообразной фор
мой закрепления изучаемого ма
териала и выяснения сложных 
вопросов являются кафедральные 
и факультетские политсеминары. 
Для самостоятельно изучающих 
марксистско-ленинскую теорию 
организовано 38 политсеминаров.

Несмотря на полезность цикло
вых лекций, товарищи, самостоя
тельно изучающие марксистско- 
ленинскую теорию и посещающие 
эти лекции, усваивают материал 
пассивно, что значительно сни
жает уровень учебы. Поэтому в 
1955/56 учебном году предпо
лагается организовать семинары 
для лиц, посещающих цикловые 
лекции. Это, несомненно, прине
сет им большую пользу.

Цикловые лекции в Доме уче
ных начнутся 10 октября.

Сегодня первый день занятий 
кружков сети партийного просве
щения. Этот день необходимо 
провести образцово и организо
ванно. Необходимо также орга
низованно начать работу во всей 
сети партийного просвещения.

Работа сети партийного про
свещения должна быть в центре 
внимания партийных организа
ций и партийных групп. Необхо
димо взять под неослабное вни
мание качество учебы и устано
вить действенный контроль за 
всеми видами учебы, особенно за 
самостоятельно изучающими мар
ксистско-ленинскую теорию. Не
обходимо шире использовать со
брания парторганизаций и пар
тийных групп для воздействия на 
коммунистов, мало работающих 
над собой. «Политехник» и стен
ные газеты должны систематиче
ски освещать положительный и 
отрицательный опыт работы сети 
партийного просвещения.

В некоторых кружках сегодня 
начнутся занятия, посвященные 
изучению решений июльского 
Пленума ЦК КПСС, в других 
кружках и политсеминарах нач
нутся занятия, посвященные 
основной тематике и программе, 
однако решения июльского Пле
нума ЦК КПСС будут проходить 
красной нитыо через всю изучае
мую тематику и обогащать изу
чаемый материал.

Мы располагаем опытным, ква
лифицированным составом пропа
гандистов, руководителей полит
семинаров и консультантов. 
Активность и интерес членов на
шего коллектива к изучению мар
ксистско-ленинской теории ра
стут. Все это создает условия для 
проведения работы в наступаю
щем учебном году на более высо
ком уровне, чем в прошлом.

Н. КО ЗЫ РЕВ, 
член парткома

Упорно и настойчиво овладевают знаниями первокурсники. В лаборатории оощсй химии 
они проводят определение химического эквивалента металлов.

На снимке: студент группы 123-1 10. Казачков, окончивший школу с̂  золотой медалыо, 
и студентка той же группы Т. Соболева, окончившая школу с серебряной медалыо, в лабо
ратории общей химии. Ф °т0 студента К. Попкова

ЧТО ПОКАЗЫВАЮТ ЭКЗАМЕНЫ 
ПО ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ПРАКТИКЕ

Сейчас, как обычно в начале 
осени, идут экзамены по произ
водственной практике. Еще не 
все группы их закончили, поэто
му результаты можно оценивать 
лишь по первому впечатлению.

По гидротехническому факуль
тету сдали экзамены только две 
группы гидроэнергетической спе
циальности из пяти. Особенно 
следует отметить, как наиболее 
ценную и удачную, практику на 
Каховской гидростанции.

Почти все студенты были обес
печены рабочим местом и имели 
индивидуальные задания.

Студенты, работавшие на Ка
ховке, как правило, лучше дру
гих проявляли себя и на экзаме
не. В ответах их были заметны 
интерес к работе и хорошее усво
ение того, что они видели на 
строительстве. Этому способство
вали также лекции и доклады, 
которые им прочли работники 
строительства во время практики.

Хуже обстояло дело, когда сту
денты не имели рабочих мест, а 
были, по существу, экскурсанта
ми. Так было на строительстве 
одной из небольших ГЭС. Отче
ты таких студентов ограничены 
изложением проектной схемы гид
ростанции и описанием сооруже
ний. На экзамене они в лучшем 
случае могут описать состояние

строительства в момент их на
хождения на практике и лишь 
редко рассказать, как производи
лись те или другие работы.

Это еще раз подтверждает пра
вильность и необходимость при
крепления студентов к опреде
ленным рабочим местам.

Следует отметить ряд недостат
ков и печальных фактов. Прежде 
всего, по крайней мере судя по 
тем двум группам, которые уже 
сдали экзамены, приходится кон
статировать отсутствие у многих 
студентов интереса и желания 
подробно познакомиться с объек
том практики и производящимися 
работами. Из их ответов на экза
менах получается впечатление, 
что человек был на строитель
стве, ходил и смотрел, но ничего 
не видел. У него не возникает 
вопроса, как сделано или делает
ся то или другое и почему сдела
но так, а не иначе. Это особенно 
наблюдается у «экскурсантов».

Студент, работающий на рабо
чем месте, да еще в должности 
мастера, поневоле (если даже у 
него нет желания) разберется в 
порученном ему деле, а при до
статочном интересе к нему внесет 
свое новое предложение, пусть 
небольшое, но полезное. «Экскур
сант» же —  в большинстве слу
чаев пассивная фигура.

Откровенно говоря, становится

даже непонятным, почему моло
дой человек, готовящийся стать 
в ближайшем будущем инжене
ром, совершенно не проявляет ин
тереса к своему делу? Такие 
«равнодушные» не являются ко
нечно большинством.

В числе других недостатков 
надо отметить падение дисципли
ны. В этом' году многие практи
канты опоздали, сильно задер
жавшись с приездом на практику 
или уехали с нее раньше поло
женного срока. Были даже слу
чаи, когда руководитель практи
ки вообще видел данного сту
дента в течение одной —  двух 
недель. Отчеты о практике по
давляющее большинство сдало по 
приезде в Ленинград, т. е. они 
писали отчет, уже вернувшись с 
практики. Надо требовать состав
ления отчета во время практики 
и принятия ее руководителем 
практики и ответственным лицом 
от строительства.

В будущем следует избегать 
направления студентов на прак
тику на малые и слабо оборудо
ванные стройки. Только на круп
ных строительствах они действи
тельно могут познакомиться с со
временной строительной техни
кой.

Профессор А. МОРОЗОВ, 
заслуженный деятель науки 
и техники

Сдача домашнего чтения по иностранному языку
Систематическое изучение ино

странных языков является неотъ
емлемым условием для его овла
дения. В институте есть все не
обходимое для этого. Для контро
ля за систематической работой 
студентов составляются гра
фики сдачи домашнего чте
ния, в соответствии с которыми 
студенты имеют возможность сда
вать домашнее чтение в три сро
ка равными частями. Это обеспе
чивает хорошее усвоение мате
риала и ликвидирует нагрузку 
студентов в конце семестра.

Группы 264 /2 , 161 /1 , 257-а, 
157-а, 228, 191 и Ш - а ,  393, 
127/1, 227 /3 , 261 сдали домаш

нее чтение в срок и хорошо. Да
вали правильный и быстрый пе
ревод текстов студенты Скрип- 
ченко, Королев, Лебедев, Яшин, 
Врачов, Иванова, Томашевская, 
Емкеева и другие.

Однако имеется ряд групп и 
отдельных студентов, которые не 
понимают важного значения рас
пределения сдачи ио графикам и 
либо не готовят как следует до
машнее чтение, либо не приходят 
к преподавателю совсем.

Так, в 491-й группе (англий
ская секция) никто не явил
ся на сдачу домашнего чте
ния, кроме студентки Лукиной. 
В начинающей подгруппе 263/1

никто не подготовился к заня
тиям по домашнему чтению, а 
студент Бакланин демонстративно 
покинул аудиторию. Студенты 
групп 261/2  и 262 /2  также не 
подготовились к сдаче домашнего 
чтения, а в группе 242 /2  из 10 
студентов сдали только двое.

В немецкой группе 126/1 из 
15 человек сдали только 9, а в 
215-й группе —  из 11 человек 
шесть.

Студенты должны помнить, что 
только при систематических за
нятиях они смогут изучить ино
странный язык.
Е. КЛ ЕМ ЕН ТЬЕВА , преподаватель 
кафедры иностранных языков



Н А  П А Р Т И Й Н Ы Е  Т Е М Ы
Юбилей ученого

не готовит собраний
Партийное собрание — школа 

воспитания коммунистов.

Н а  партийном собрании комму
нисты обсуждают важнейшие во

просы партийной жизни. Критика 
и самокритика на партийных сЪ- 
браниях помогают улучшению 

всей партийкой работы. Именно 
на партийных собраниях прояв
ляется коллективная воля органи

зации при обсуждении различных 
вопросов, при принятии важных и 
конкретных решений. Поэтому 

подготовке и проведению собра
ний всегда уделялось большое 
внимание в партийных организа

циях и в первую очередь в их ру
ководящих органах.

Однако этого нельзя сказать о 
партийном бюро гидротехническо
го факультета (секретарь партбю

р о  тов. В. П. Успенский).
Партийные собрания на гидро

техническом факультете за по
следнее время утратили свою по
литическую остроту и стали чисто 
формальным мероприятием, к то

му же плохо организованным.
Собрания, как правило, прово

дятся при низкой явке коммуни

стов и начинаются с опозданием 
на 30— 40 минут.

В подтверждение сказанного 

приведем два примера.

22 сентября было созвано со

брание партийной организации 
гидротехнического факультета. 
Так же как и большинство ему 
предшествующих, оно началось с 

опозданием на 35 минут, на нем 
отсутствовало около половины 
коммунистов.

Вместо доклада, как это указы
валось в утвержденной повестке 

дня, ■коммунисты заслушали ин
формацию тов. И . А. Шерешевско- 
го о  тех мероприятиях, которые 

партийное бюро собирается прове
сти в новом учебном году по по
вышению идейно-политического 

роста коммунистов и беспартий
ных. После зачтения информации 

в прениях никто не выступил (ес
ли не считать нескольких слов, 

сказанных председателем собра 
ния). Собрание принимает реше
ние «...одобрить мероприятия пар

тийного бюро».

Затем заслушиваются информа
ция секретаря партийного бюро 
об уплате членских взносов и не

сколько объявлений. Н а этом со 
брание кончилось. 35 минут ож и 
дали начала собрания, 40 минут 
слушали сообщения. Очередное 

партийное собрание проведено. 
Спрашивается: что же было до

стигнуто таким собранием? Ровно 

ничего.

Открытые партийные собрания 

являются школой воспитания не 
только коммунистов, н о  и беспар
тийных. Однако открытые партий

ные собрания на гидротехниче
ском факультете не решают этой 

задачи.

Некоторые открытые партийные 

собрания проходят на очень низ
ком уровне, а открытое партсо

брание в июне не состоялось по 
причине неявки многих коммуни
стов.

В том, что на гидротехническом 

факультете неблагополучно с пар
тийной дисциплиной, виновата 
значительная часть коммунистов— 

тех, кто еще позволяет себе про
пускать собрания,' благодушно от
носится к недостаткам.

Следует заметить, что и парт

ком института тоже мало требова
телен к работе факультетского 
партбюро.

Хочется надеяться, что партий
ное бюро ГТФ приложит наконец 
силы к тому, чтобы сделать пар

тийные собрания действительной 
школой воспитания коммунистов.

Ю . ИСАЕВ

В помощь изучающим марксистско-ленинскую теорию
В помощь изучающим марксист

ско-ленинскую теорию библиотека 
партийного комитета подобрала 

материал по июльскому Пленуму 
ЦК КПСС, который смогут ис
пользовать в своей работе как ру
ководители кружков и семинаров, 
так и слушатели кружков, а  так
ж е занимающиеся самостоятельно.

Для самостоятельно занимаю
щихся созданы 24 семинара по 
политэкономии и 14 семинаров по 
философии.

В помощь руководителям круж
ков при партийной библиотеке ин
ститута создан постоянно дей
ствующий семинар, руководи
тель —  преподаватель кафедры 

основ марксизма-ленинизма кан
дидат исторических наук А. А. 
Васильев.

Кроме того, при библиотеке 
парткома будут регулярно прово
диться консультации по диалекти
ческому и историческому материа
лизму, политической экономии и 
истории КПСС.

Е. П А Н Ф Е РО В А  

*  *
Н а снимке: библиотекарь Г. И. 

• Соколова (слева) и зав. библиоте
кой Е. Ф . Панферова за подбором 
литературы к началу нового учеб

ного года в сети партийного 
просвещения.

Фото студента К. Попкова

Ш :
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24 сентября 1955 г. испол
нилось 50 лет со дня рождения 
и 25 лет инженерной и науч
но-педагогической деятельности 
заведующего кафедрой «Электри
ческие станции» электромехани
ческого факультета профессора 
Сергея Васильевича Усова.

После окончания Электротех
нического института им. Улья
нова (Ленина) С. В. Усов свыше 
двадцати лет работал в системе 
«Ленэнерго», занимая последо
вательно должности от рядового 
инженера до главного инженера 
системы.

С. В. Усов является крупным 
специалистом в области электри
ческих станций и энергетиче
ских систем; его пе!ру принад
лежит свыше 30 печатных ра 
бот, научного и производствен
ного характера.

В своей производственной де
ятельности С. В. Усов развивает 
творческую работу над .. целым 
рядом сложных и ответственных 
научно-технических и  инлсенер- 
ных проблем, выдвигаемых 
жизнью. Им разработан и внед
рен в практику импульсный ис
катель повреждений в линиях 
электропередачи и с-вязи.

Необходимо особо отметить 
деятельность С. В. Усова как 
главного инженера системы 
«Ленэнерго» в период блокады 
Ленинграда фашистскими окку
пантами в 1941— 1944 гг. Для 
бесперебойного снабжения Ле
нинграда электроэнергией С. В. 
Усов во главе группы инжене
ров  Ленэнерго разработал и осу
ществил оригинальный проект 
электроснабжения осажденного 
города от Волховской гидростан
ции через Ладожское озеро, что 
явилось свого рода второй «до
рогой жизни» для города-героя.

С 1942 г. профессор С. В.

Усов является членом Коммуни
стической партии Советского Со
юза. Он принимает активное 
участие в общественной жизни. 
В течение ряда лет Сергей В а
сильевич являлся заместителем 
председателя ВНИТ0 энергетиков 
и председателем Ленинградского 
отделения этого общества. В на
стоящее время профессор Усов 
руководит кафедральным семи
наром по изучению политиче
ской экономии.

В 1949 г. С. В. Усову при
своено ученое звание профессо
ра, и в том лее году он был из
бран по конкурсу на должность 
заведующего ■ кафедрой «Электри
ческие станции» электромехани
ческого факультета.

Используя свой многолетний 
опыт практической работы, Сер
гей Васильевич сумел наладить 
творческую связь между руково
димой им кафедрой и Ленин
градской энергетической систе
мой.

Под непосредственным руко
водством профессора С. В. У со
ва на кафедре «Электрические 
станции» ведутся работы по ре
гулированию частоты и напря
жения и по распределению ак 
тивных и реактивных нагрузок 
в энергосистемах.

С 1952 г. С. В. Усов являет
ся председателем Государствен
ной экзаменационной комиссии 
электромеханического факуль
тета.

Заслуги профессора С. В. У со
ва высоко оценены правитель
ством: он награжден тремя орде
нами и двумя медалями Совет
ского Союза.

Доц. Я. Л. РУЗИН, доц. Б. И. 
РОЗЕНБЕРГ, асс. В. А. СЛА- 
БИК0В

На снимке: профессор С. В. 
Усов.

Фото студента Г. Орлова

Партбюро гидротехнического факультета

Научные исследования 
в области гидротехники

В течение 1955 года гидро
техническая лаборатория вы
полнила целый ряд научно-ис
следовательских работ, связан
ных с гидротехническим строи
тельством нашей страны. Эти 
работы ставили своей целыо 
дать ответ на те вопросы, кото
рые возникали в проектных гид
ротехнических организациях.

Одна из работ была посвяще
на изучению явлений неуста- 
новивщегося движения в отводя
щем водоводе ГЭС №  9. Трудно
сти решения задачи неустанавли- 
вающегося движения в рассмат
риваемом водоводе при сложных 
граничных условиях привели к 
необходимости проверить проект
ные предложения на модели во
довода. В результате этих ис
следований лаборатория внесла 
полную ясность в отношении ра
боты отводящего водовода при 
различных нестационарных ре
жимах и рекомендовала внести 
некоторые изменения в проект
ные предложения.

Большая работа проводилась 
по исследованию системы напол
нения и опорожнения двухкамер
ного судоходного шлюза Сталин
градского узла сооружений. Эта 
работа представляла значитель
ные трудности по тем причинам, 
что проектная организация 
предложила лаборатории весьма 
узкие границы изменения основ
ных элементов, определяющих 
удовлетворительную работу шлю
за: продолжительности процесса 
наполнения (или опорожнения) 
шлюза и величины усилий (про
дольных и поперечных), дей
ствующих на суда при их шлю
зовании.

В лаборатории была воспроиз
ведена металлическая модель 
двухкамерного шлюза, оборудо
ванная различными приборами, 
которые были спроектированы 
лабораторией и изготовлены в 
нашем институте (в этой части 
оказала помощь кафедра авто
матики и телемеханики —  а с 
систент В. А. Макаров и стар

ший лаборант К. Р. Бондарен
ко).

В результате длительных ис
следований лаборатория предло
жила, по отзыву «Гидропроек
та», весьма простую и техниче
ски совершенную систему пита
ния Сталинградского шлюза, 
удовлетворяющую всем требова
ниям, которые были поставлены 
проектной организацией.

Закончена работа по исследо
ванию пропускной способности 
трубопроводов, работающих при 
малых напорах. В  результате ис
следований, проведенных на тру
бопроводах из различных мате
риалов, лаборатория установила, 
что при известных условиях в 
трубопроводе может иметь ме
сто зона частично-напорного 
движения, ограниченная зонами 
напорного и безнапорного движе
ния, указала границы этой 
зоны, разработала метод расче
та трубопроводов, работающих в 
условиях частично-напорного 
движения, и подтвердила пра
вильность существующих мето
дов расчета трубопроводов для 
других случаев движения —  на
порного и безнапорного.

Заканчивается работа по ис

следованию вопроса о располо
жении дамбы, предупреждаю
щей попадание льда на терри
торию акватории. В этой работе 
проектная организация постави
ла перед нашей лабораторией во
прос о целесообразности распо
ложения в реке защитной дам
бы, которая исключала бы по
падание льдин на территорию 
акватория во время ледохода, 
обеспечивала бы необходимые 
условия для судоходства и не 
вызывала бы значительных раз
мывов в суженной части реки.

Кроме указанных работ, в ла
боратории проводился и прово
дится целый ряд исследований, 
связанных с решением задачи о 
гашении энергии в нижнем бье
фе сооружений. К таким работам 
относятся: исследования решет
чатого гасителя энергии типово
го водосброса при земляных пло
тинах, узел сооружений на реке 
Мамакон, узел соорулсений на 
реке Енашимин, Чернецкий и 
Опеченский узлы соаруягений.

Все исследования проводились 
в самом тесном контакте о про
ектными организациями, что, 
несомненно, способствовало бо
лее качественному выполнению

работ. Предложения и рекомен
дации гидротехнической лабора
тории нашли полное отражение 
в проектах сооружений.

За  работу по Сталинградско
му шлюзу сотрудникам лабора
тории в письме Гидропроекта от 
22 июля 1955 г. и в приказе 
№  735 по нашему институту от 
17 августа 1955 г. объявлена 
благодарность.

Во всех работах активное уча
стие принимали следующие то
варищи: проф. д. т. н. Б. Д. Ко- 
чановский, доц. к. т. н. Г. И. 
Кальянов, доц. к. т. н. Г. Н. Ко
сякова, асс . к. т. н. В. И. Пого- 
релов, асс . к. т. н. Т. Н. Аста- 
фичеЕа, асс. Н. А. Яковлев, ст. 
н . с. к. т. н. А. Р. Скуе, н. с. 
В. П. Троицкий, аспиранты
А. Ф. Похилько и А. С. Цьгпля- 
ев, зав. лабораторией Н. Е. Ни
колаев, ст. лаб. Т. А. Виногра
дова, лаборанты С. И. Ловчиков 
и Н. А. Розанов, студенты гид
ротехнического факультета и ра
бочие И. В. Казунин, М. X. Ефи
мов, Г. Ф . Мелащенко и Н. А. 
Виноградов.

Проф. М. ЧЕРТОУС0В, 
зав. кафедрой гидравлики
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Ценный почин комсомольцев

от

На физико-механическом ф а

культете состоялось общее отчет
но-выборное комсомольское собра

ние студентов групп 155, 255; 355; 

555; 655.
Н а собрании было внесено цен

ное предложение —  участвовать 

в строительстве стадиона.
Комсомольское собрание еди

нодушно решило принять участие 
в постройке стадиона, приступить 

к работе в начале октября.
Комсомольцы института, следуй

те примеру комсомольцев физико- 

механического факультета, вклю

чайтесь в почетное дело строи

тельства своего стадиона!

Великие преобразования

На снимке: студенты 272-й группы на строительстве стадиона.

Фото студента Э. Скурлатова 

----- ★ ★---

Поднять дисциплину 
и успеваемость студентов

В субботу 24 сентября состоя- | хорошо. Особенно отличились 
лось отчетно-перевыборное ком- бригады Савинова (гр. 263/3), 
сомольское собрание I I  курса Кожушнера (гр. 2 63 /2 ), Безугло- 
металлургического факультета. С го (гр. 261/1).
■отчетным докладом выступил се
кретарь бюро Вячеслав Пименов.

Основной работой бюро являет
ся воспитательная работа, 
борьба за улучшение ака
демической успеваемости и 
дисциплины студентов. Бюро 
ВЛКСМ курса в целях повыше
ния успеваемости и дисципли
ны ©ослушивало отстающих и 
недисциплинированных студен
тов. Например, обсуждалась 
успеваемость комсомольцев Дья
конова (гр. 2С4/2), Андрон
никова (гр. 266/3 ), Валейко (гр. 
261/3) и других.

Успеваемость на курсе замет
но улучшилась. Если после зим
ней сессии 81,1  процента от 
числа студентов сдали все экза
мены, то в весеннюю сессию все 
экзамены сдали 94,3 процента. 
Если после зимней сессии исклю
чили из- института 38 студентов, 
то после весенней —
17 человек. Однако и эти 
цифры говорят о том, что 
на курсе и дисциплина и успева
емость стоят не на должной высо
те. Среди нас есть такие комсо
мольцы, которые пропускали 
очень много учебных часов. Так, 
например, студент гр. 261/3 В а
лейко пропустил во втором семе
стре 28 часов по иностранному 
языку, за что имеет выговор от 
деканата. Студент гр. 262/2  Да- 
нильченко пропустил за второй 
семестр 40 часов, а студент Кир
санов (гр. 266/2) —  65 часов.

Летом 1955 года комсомольцы 
курса участвовали в строитель
стве Оредежской ГЭС. На строй
ке комсомольцы работали очень

Но не все комсомольцы приня
ли участие в стройке. Среди нас 
имеются даже такие, которые с 
комсомольской путевкой в руках 
спокойно уехали домой. Так по
ступил студент гр. 263/1 Пе- 
пель. Его поступок должен быть 
строго осужден комсомольцами.

В работе бюро имеются серьез
ные недостатки, на которые ука
зали и сам докладчик и высту
павшие в прениях.

Плохо обстоит дело со спортив
ной работой. На курсе нет посто
янных команд. Зачастую полу
чается так, что участники сорев
нования выступают не по своем} 
виду спорта, а члены спортбюрс 
(тт. Палкин, Шемякина и дру
гие) далее не могут своевременно 
сообщить участнику о дне сорев
нований.

Комсомольцы не борются за 
спортивную честь своего коллек
тива, не чувствуют своей ответ
ственности. Так, комсомолец Ук
раинцев не явился на соревнова
ние, сорвав тем самым выступле
ние всей группы.

Низка на курсе дисциплина, а 
ведь дисциплина —  залог успеш
ной работы. О нарушении дис
циплины говорит плохое поведе
ние на собраниях и халатное от
ношение комсомольцев к собра 
ниям. Так, за вызывающее пове
дение на комсомольском собра 
нии студентке группы 262/1 
Римме Беловой был вынесен вы
говор. Новый состав бюро ВЛКСК 
должен обратить серьезное вни
мание на укрепление дисципли
ны студентов. Г. КИЗНЕРСКАЯ, 

студентка группы 264/2

Редакция газеты «Политехник» 
и клуб Л ПИ объявляют конкурс 
фотолюбителей на лучшие сним
ки по определенной тематике.

1. В конкурсе может участво
вать каждый студент или сотруд
ник института.

2. Каждый участник может 
представить любое количество 
цветных или черно-белых сним
ков по следующим темам: а ) сту
денческая жизнь, б) спортивная 
жизнь, в) портрет, г) пейзаж, 

д) фотошутка, е) фотомонтаж и 
фотоплакат, ж ) фотоочерк,

з) техническая и стереосъемка.

Формат снимков —  не менее 
13 X  18 см.

3. Устанавливаются 3 общих 
первых .места. Победители будут 
награждены почетными грамота
ми и ценными призами. Кроме 
того, лучшие снимки по каждой 
теме будут отмечены специаль

ными грамотами и призами.

4. Снимки будут приниматься с 
1 по 25 ноября в редакции газе
ты «Политехник» (1-й уч. корпус, 
ауд. №  258, с 16 до 17 часов).

Китайский народ с чувством 
огромной радости встречает ше
стую годовщину создания Ки
тайской Народной Республики. 
Наш народ стал подлинным х о 
зяином своего государства — го
сударства народной демократии.

За  прошедшие шесть лет ярко 
и всесторонне проявились жиз
неспособность и неисчерпаемые 
творческие силы парода-богаты- 
ря, который под руководством 
славной Коммунистической пар
тии Китая успешно осуществля
ет величайшие исторические пре
образования.

В  1953 тоду наш а страна 
приступила к выполнению пер
вого пятилетнего плана. В осно
ве этого плана лежат задачи по
степенного осуществления со
циалистической индустриализа
ции страны, социалистического 
преобразования сельского хозяй
ства и кустарной промышленно
сти и социалистическое преобра
зование капиталистической про
мышленности и торговли.

Непрерывный рост промыш
ленности и сельскохозяйственно
го производства повлечет за  со 
бой повышение материального и 
культурного уровня народа. За 
пятилетие средняя заработная 
плата рабочих и служащих уве
личится на 33 процента, поку
пательная способность крестьян 
возрастет почти в два раза. За 
пять лет безграмотность среди 
рабочих и активистов деревни 
будет ликвидирована. Особое 
внимание партия и  правите 1Ь- 

ство обратили н а  подготовку 
квалифицированных кадров для 
промышленности.

В высших учебных заведе
ниях в 1957 г. будет занимать
ся 434  тыс. студентов, число 
учащихся средних школ соста
вит 4 .700 тыс. человек, число 
учащихся начальных школ —  
60 .230 тыс. человек.

Претворение в жизнь этого 
плана совершенно изменит облик 
нашей родины и позволит нам 
сделать крупный шаг вперед по 
пути перехода к социализму. 
Такие огромные масштабы строи
тельства стали возможными лишь 
после того, как китайский на- 
оод под руководством Коммуни
стической партии Китая взял

-государственную власть в свои 
руки.

В текущем 1955 г. в нашей 
стране произошли огромные пе
ремены; этот год был насыщен 
выдающимися событиями, кото
рые навсегда останутся в памя
ти нашего народа. Была созвана 
вторая сессия Всекитайского Со
брания Народных Представите
лей. Сессия рассмотрела и при
няла первый пятилетпии план 
развития народного хозяйства 
КНР, утвердила отчет об испол
нении государственного бюджета 
за 1954 г. и бюджет па 1955 г.

В этом году строится 1.079 
крупных объектов. Пз -них на 
287 объектах строительство на
чато в этом году. В  1955 г. бу
дут закончены частично или 
полностью 67 крупных объек
тов.

Будут уложены рельсы, на но
вых железных дорогах общей 
протяженностью в 1061 ,9  км и 
построены шоссейные дороги 
протяженностью в 1392 ,8  км.

Число механизированных гос
хозов в сельском хозяйстве в 
1955 г. достигнет 117. Число 
машинно-тракторных станций 
увеличится до 106. Планом пре
дусмотрено поднять в этом году 
10 млн. му (16  му —  1 гектар) 
■целинных земель.

Среди других важных реше
ний, принятых па сессии, сле
дует отметить решение начать 
работу по обузданию и  'ком
плексному использованию вод 
р. Хуанхэ. Предположено по
строить по основному тече
нию реки 46 плотин, а н а ру 
кавах реки 24 водохранилища. 
Будут проведены работы но ук
реплению почвы в бассейне ре
ки. Это даст возможность сильно 
увеличить производство продук
тов сельского хозяйства, вырабо
тать электроэнергии 1.100 млрд. 
квт-часов.

В шопе этого года в Пекине 
состоялось торжественное от
крытие сессип Академии наук 
Китая.

Сессия была посвящена созда
нию отделении Академии наук: 
физико-математических и хими
ческих наук, биологических 
наук, философских и обществен
ных наук. Китайских ученых

воодушевляет то впимание, ко
торое проявляют к Китаю миро
любивые народы мира и ученые 
великого Советского Союза, 
стран народной дамократии.

Миролюбивая внешняя поли
тика КНР содействовала под
держке перемирия в Корее и 
Вьетнаме, созыву конференции 
стран Азии и Африки и  разви
тию дипломатических, культур
ных и  экономических отношений 
с другими странами. «Борьба за 
благородные цели мира во всем 
мире и прогресса человечества 
является пеизмеиным курсом н а 
шей страны в международных 
делах» —  так говорится в Кон
ституции КПР.

Китайский парод понимает, 
что все паши успехи на фронте 
строительства социализма явля
ются вкладом в дело всеобщего 
мира. Китайский народ сознает, 
что все эти наши успехи неот
делимы от солидарности и помо
щи со стороны других стран. 
Особенно важную роль в строи
тельстве социализма в нашей 
стране играет длительная, все
сторонняя и бескорыстная п о
мощь со стороны великого Со
ветского Союза. С каждым годом 
увеличивается количество сту
дентов, обучающихся в высших 
учебных заведениях Советского 

Союза. Только в Политехниче
ском институте им. М. И. Кали

нина обучается около 200 пред

ставителей молодежи Китая.
Сейчас переводится и издает

ся на китайском языке мпого 

советской, научной п техниче- 
ской, а  также художественной 

литературы. Китайский парод 
твердо знает, что помощь Совет

ского Союза и изучение передо
вого опыта являются необходи
мым условием для построения 

социализма в нашей стране. 
Братская дружба народов Китая 
и СССР, их тесный союз являет

ся мощпым оплотом народов все
го мира в их общей борьбе за 
мир.

ЛЮ СИ-ШАНЬ,
(китайский студент, обучаю
щийся в нашем институте)

Большие перемены
Полтора года, с начала 1954 г. 

по июль 1955 г., доцент нашего 
шетитута Михаил Михайлович 
’амятнин находился в команди- 
овке в Харбинском политехниче- 

:ком институте Китайской На- 
оодной Республики. В беседе с 
нашим корреспондентом тов. За- 
гятнин рассказал следующее о 
:воем пребывании в Китае:

—  Прежде чем выехать в 
Харбин, город, в котором мне 
дредстояло прожить полтора го- 
а, я  посмотрел учебник геогра
фии, изданный в 1938 году. В 
гем значилось, что Харбин —  
ород с небольшим населением, 
?сего 250 тысяч. Когда же я при
был в этот город, то увидел, что 
;а последние годы он совершен- 
то преобразился. Теперь в Х ар 
бине полтора миллиона жителей. 
3 городе десятки заводов и фаб
рик, большинство из них созда
ло после провозглашения Китай
ской Народной Республики. В 
Харбине есть институты: поли
технический, медицинский, педа
гогический, иностранных языков, 
техникумы и средние школы.

Где бы я ни был во время сво
его пребывания в Китае —  на 
заводе, в вузе или просто на ули
це, —  всюду я видел новострой
ки, всюду я  встречал людей, стре
мящихся к новому, передовому.

Харбинский политехнический

□
(Беседа с доцентом 
М. М. Замятниным)

институт раньше был небольшой 
институт при Харбинской ж . д. 
Сейчас институт сильно вырос. В 
нем обучается около 5 тысяч сту
дентов. Институт, можно ска
зать, молодежный. Заведующие 
кафедрами, преподаватели —  мо
лодые.

Цель нашей командировки со 
стояла в том, чтобы помочь Ки
тайской Народной Республике 
подготовить кадры преподавате
лей по специальности металлове
дения и термической обработки. 
До сих пор по этой специально
сти в Китае не выпускали ин
женеров. Вместе со мной работа
ли товарищи Г. Н. Ростовцев 
и А. Г. Солодихин из 
Московского института стали. 
Я  читал лекции по метал
ловедению, по курсам «Терми
ческая обработка», «Механиче
ские и физические свойства ме
таллов». Особенно мне хочется 
отметить трудолюбие китайских 
студентов. Они занимаются си
стематически и, если у них воз
никают вопросы, сразу же уяс
няют их себе на консультации. 
В короткий срок они изучили

русский язык и слушали лекции 
на русском языке.

В  учебном процессе Харбинско
го института раньше не было ни 
лабораторных работ, ни проек
тов, ни производственной прак
тики. Поэтому приходилось про
водить большую методическую 
работу, выезжать на производст
венную практику.

Во время производственной 
практики мне довелось побывать 
на промышленных предпоиятиях 
Чанчуна, Дальнего, Шеньяна 
(Мукдена). Это не какие-нибудь 
старые заводы, а предприятия с 
новейшим оборудованием, пост
роенные по последнему слову 
техники.

В заключение мне хочется от
метить, что готовили мы препо
давателей из состава аспирантов. 
Эти товарищи вполне овладели 
специальностью и уже самостоя
тельно ведут занятия.

Во время нашего пребывания 
мы были окружены вниманием и 
заботой со стороны администра
ции и общественных организаций 
Харбинского политехнического 
института.

Особенно приятно вспомнить о 
том внимании и усердии, о том 
энтузиазме, с которыми наши 
слушатели работали над учебным 
материалом.



В Совете института
26 сентября состоялось засе

дание ученого совета института. 
С докладом об итогах приема в 
1955/56 учебном году выступил 
заместитель директора тов. И. И. 
Нарышкин.

Тов. Нарышкин сообщил, что 
институту предстояло принять 
2 .325 студентов (из них 125 на 
вечернее отделение). Всего было 
подано 5 .455 заявлений (на
1 .000 человек больше, чем в 
прошлом году). В  том числе окон
чивших средние школы с золотой 
медалью было 333 человека, 
окончивших средние школы с се
ребряной медалью —  568 чело
век и окончивших техникумы на 
«отлично» —  122 человека. Из 
окончивших с серебряной ме
далью и отличников техникумов 
по результатам было зачислено 
398 человек. Таким образом, из 
общего числа медалистов и от
личников техникумов был зачис
лен 731 человек. Наибольшее 
число медалистов —  191 чело
век (около 85 процентов числа 
принимаемых) —  поступило на 
электромеханический факультет.

Всего экзаменовалось 4 .846  че
ловек, выдержали экзамены 4.004 
человека. Конкурс среди экзаме
новавшихся был различным на 
различных факультетах. Количе
ство кандидатов на одно м'есто из 
числа выдержавших по факуль
тетам было следующее: радиотех
нический —  4, физико-механиче- 
ский —  3,7 электромеханиче
ский —  3,4, гидротехнический —  
3,1, металлургический —  2,6, 
энергомашиностроительный —  
2,5, механико-машиностроитель
ный —  2,3 и инженерно-эконо
мический —  1,8.

Среди зачисленных: ленинград
цев —  1.054 человека и иного
родних —  1.271 человек.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Литературно-творческое объ
единение при редакции газе
ты «Политехник» продолжает 
свою работу. Руководит объ
единением член Союза совет
ских писателей поэт Глеб Се
менов.

Первое занятие объедине
ния состоится 4 октября в
18 часов в аудитории 256.

Бюро литобъединения

Нам пи ш ут

Когда слова расходятся с делом...
«В  столовой №  6 ремонт про

изведен своевременно, согласно 
плану»— так сообщила редакции 
начальник ОКСа тов. Р. Колесни
кова -еще 12 сентября. Сегодня 
3 октября, однако столовая в сту
денческом городке до сих пор не 
работает.

29 сентября комиссия снова не

приняла столовую №  6 в связи 
с целым рядом недоделок, кото
рые до сих пор не устранены ра 
ботниками ОКСа и УНР-69.

Когда же наконец будет от
крыта столовая?

Студенты физико-механиче
ского факультета В. СВЯТОВ,
В. РЫБЧИН и др.

Нам нуЖнЫ хорошие вечера
17 сентября состоялся вечер 

отдыха первокурсников. Билетов 
на группы было выдано мало, и 
попали в зал далеко не все 
желающие.

Каково же было наше удив
ление, когда мы увидели, что 
примерно две трети присутству
ющих не первокурсники, а зна
чительная часть из них люди, 
не имеющие ничего общего с 
институтом.

Танцевать было невозможно 
из-за- толчеи.

Впечатление от своего перво
го вечера осталось у  нас, перво
курсников, неблагоприятное.

Хотелось бы, чтобы в дальней
шем подобное не повторялось.

А. ШАЛВАРОВ,
студент I курса механико
машиностроительного фа
культета

Велосекция нуждается 
в помощи

По инициативе студентов на
шего института осенью прошло
го года при спортклубе «Поли
техник» была создана велосек
ция. Ее материальной базой ста
ли 8 машин, полученные этой 
весной.

Машины-то приобрели, а  о 
тренере не побеспокоились. В 
результате тренировки не дают 
нужных результатов. Об этом 
лучше всего свидетельствуют ве
сенние со)ревнования на первен
ство ДСО «Н аука», где команда 
нашего института выступала ни
же своих возможностей.

Об отсутствии внимания к 
спортсменам-велосипедистам го
ворит хотя бы такой факт: с 29 
апреля по 3 мая проводился тре
нировочный пробег Ленинград—  
Таллин— Ленинград. Со стороны 
кафедры физкультуры и спорт
клуба участникам пробега мате
риальная помощь не была ока
зана. Зная, что команда придет 
в Таллин 1 Мая, никто из руко
водителей кафедры и спортклуба 
не созвонился с Таллинским по
литехническим институтом, что
бы там организовали ночлег для 
велосипедистов.

Еще хуже обстояло дело с лет
ним тренировочным велопробегом 
Ленинград— Москва— Харьков —  
Симферополь —  Сочи. Председа
тель правления спортклуба
В. Ямм заверил нас, что деньги 
нам будут высланы в Симферо
поль, но своего обещания он не 
выполнил, в результате чего 
пришлось прекратить пробег и 
возвращаться в Ленинград.

В новом учебном году в наш 
институт поступило немало сту
дентов, занимавшихся велосипед
ным спортом. Но у нас в инсти
туте им не создано условий для 
занятий. Хотя и есть немного 
машин, но... нет резины. Это 
привело к провалу нашей коман
ды на недавних соревнованиях 
на первенство вузов Ленингра
да. Из-за плохого качества ре
зины единственная команда ин
ститута, отстаивавшая спортив
ную честь клуба «Политехник», 
сошла с дистанции.

Неужели и этот печальный 
урок никого из руководителей 
спортклуба и кафедры физкуль
туры ничему не научит?

Студенты В. БАХТИН, 
И. ГУСАКОВ, А. ЛЕВШИН, 
М. ГОДЗИНСКИЙ

Письма друзей
(По страницам зарубежных студенческих газет)

Редакция газеты «Политех
ник» ведет переписку с высшими 
учебными заведениями стран на
родной демократии, Китая и не
которых других стран.

Мы получили ряд интересных 
материалов от наших специаль
ных корреспондентов, письма из 
редакций, комплекты студенче

ских газет и журналов.
«С  большим энтузиазмом чи

тали ваше письмо, уважаемая 

редакция «Политехника», —  пи
шет редколлегия газеты Пекин
ского университета Цин Хуа. —  
Мы очень рады установившейся 
друлсбе наших институтов, кото

рая позволит еще больше позна
комиться друг с другом, а нам 
использовать ценный опыт выс
шего образования в Советском 

Союзе».
«Мы думаем, что наша дружба 

положит начало сотрудничеству

между студенческими газетами: 
Советского Союза и Польши», —  
пишет редакция газеты «Поли
техник» —  органа Варшавского 
политехнического института.

С рядом материалов, получен
ных нашей газетой, студенты 
могли познакомиться в прошлых 
номерах («Политехнический ин
ститут Цин Хуа» , очерк нашего 
корреспондента с Варшавского 
фестиваля и др.).

Редакция предполагает перио
дически публиковать материалы,, 

присылаемые в ее адрес.
В этом семестре мы предпола

гаем познакомить вас с постанов
кой учебного процесса в зарубеж
ных институтах, работой обще
ственных организаций, развитием 
спорта и художественной само
деятельности. Вы увидите на на
ших страницах юмор и карика
туры зарубежных студентов.

Улучшить работу общества Красного Креста
Общество Красного Креста в 

нашей стране является массовой 
организацией, решающей задачи 
борьбы за здоровье трудящихся.

Члены общества принимают 
активное участие в работе попе
чительских советов, домов ребен
ка и госпиталей хроников— инва
лидов Отечественной войны, а 
также оказывают им иосильную 
помощь.

Делегации советского Красного 
Креста на международных конфе
ренциях неизменно выступают 
в защиту мира, разоблачая пособ
ников поджигателей войны.

На средства, собранные Крас
ным Крестом, организуются и су
ществуют многие госпитали, боль
ницы, санатории и медицинские 
пункты (как, например, всем из
вестный детский курорт Артек; 
больницы, здравницы и медицин
ские пункты в Китае, Северной 
Корее, Иране, Эфиопии и Афгани
стане).

Он оказывал и продолжает ока
зывать бескорыстную помощь на
селению многих стран, пострадав
шему от стихийных бедствий 
(землетрясения, наводнения и 
т. д.).

Чтобы успешно выполнить все 
вышеперечисленные задачи, стоя
щие перед обществом, необходимо 
широкое вовлечение в число чле
нов общества Красного Креста 
широких слоев трудящихся и 
учащихся нашего института.

Но, к сожалению, не все фа
культеты должным образом рас
ценивают нашу работу. Так, на
пример, наряду с удовлетвори
тельной работой первичных орга
низаций металлургического фа
культета (председатель т. Дудо- 
рова В. П .), гидротехнического 
факультета (председатель т. Берг 
3. П .), управленческого аппарата 
(председатель т. Кудрявцева 
Т. В .), электромеханического фа
культета (председатель т. Самс 
Н. А .) имеются и такие организа
ции, которые не только не помо
гают в работе, а, наоборот, тор
мозят ее. К ним относятся орга
низации факультетов энергома
шиностроительный, физико-меха
нический, радиотехнический.

Общество Красного Креста и 
Красного Полумесяца института 
проделало за истекшее полугодие 
1955 г. следующую работу: во
влечено в общество 508 чело
век —  всего в настоящее время 
первичная организация инсти
тута насчитывает 3 .408 членов 
общества; вовлечено в ряды но
вых доноров 119 человек; под
готовлено в кружках по нормам 
ДСО 1.026 человек; подготовле
ны и сдали экзамены 74 девуш
ки-дружинницы, оформленные в 
две дружины —  одна от электро
механического, а другая от меха
нико-машиностроительного фа
культетов.

Но подготовка санитарных по
стов идет плохо, потому что ре
ального использования подготов
ленных людей мы не видим.

Необходимо отметить большую 
помощь, оказанную нам в подго
товке санитарных кадров врачом 
К. В. Снесской.

Проводится работа по шефству 
над 6-м отделением госпиталя ин- 
валидов-хроников Отечествен
ной войны, для них к 23 февра
ля и 1 Мая были собраны по
дарки.

Инвалидам, работающим у нас 
в институте, больным и нуждаю
щимся также к праздникам были 
преподнесены подарки, а лежа
щим в больнице одиноким работ
никам института и студентам 
организованы передачи. Некото
рым студентам-инвалидам оказа
на материальная помощь. Через 
гидротехнический факультет од
ной девочке из подшефного кол
хоза была оказана материальная 
помощь для приобретения одеж
ды и обуви.

В  наступившем четвертом 
квартале 1955 года необходимо, 
учтя все недостатки, улучшить 
нашу работу. Нужно хорошо про
вести отчетно-выборное собрание 
и избрать активных членов коми
тетов.

Н. ЛОГИНОВА,
председатель комитета Крас
ного Креста института

Уголок сат и ры  и  юмора
В этом номере мы познакомим читателей с ка

рикатурами,- помещенными в газете «Политех

ник» —  органе Варшавского политехнического 
института. Газета напечатала серию карикатур 

на незадачливых активистов под рубрикой «Ак
тивисты». Не узнают ли себя среди этих рисунков, 
некоторые «активисты» нашего института?

«Цитатчик».

«Докладчик Скука». 

/

«Так должно быть! Я так хочу». «Люблю критику и самокрити
ку, но не терплю, когда кто-ни
будь сует нос в мои дела».

Редактор А. Ж У РИ Н
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